

Eliana Rojas, viuda del escritor Francisco Coloane

# "Lo que me interesó de Pancho fue su silencio"

Durante más de 50 años, esta mujer aportó su aterrizada contención cerebral a un autor que navegaba en un torrente emocional continuo. "Ella es más inteligente que yo", opinaba él.

GUDALUPE FONSECA

**M**e salió relajante más tristejo y me los corrige, así es que en buenas cuentas las últimas escuchas míos son mío mío. Ella escribe y yo firme los cuentos. Ella es más inteligente que yo", señaló el recién fallecido escritor Francisco Coloane en una de las últimas entrevistas que dio. Se refería a Eliana Rojas, la mujer que lo acompañó durante más de medio siglo y la madre de Juan Francisco, el segundo de los dos hijos que tuvo el autor de "El lloro del Fuego".

El Paseo Fonestra fue escenario recurrente durante los últimos años del escritor, quien visitaba a Eliana Rojas en un departamento del primer piso de la calle Miniflores. Agradeció, no le angustiaba la idea de morir. "Era mi testamento porque estipulado que inmediatamente manden al crematorio y no me hagan discursos", dijo el escritor para su complejo número 85. Elie a su voluntad, ella mantuvo el pacto.

En los últimos años, la mujer ayudó activamente a Francisco Coloane en la recopilación de sus memorias, que incluyen publicadas bajo

Según su viuda, Coloane era un tipo exagerado, pero ella se hacia la lese: "Era divertido, porque si es podía asustar y una vez se sacó mucho de una mujer que después fue muy amiga mía".

el título "Los pasos del hombre", y lo recordó también en su muy personal investigación sobre los naufragios que abundan en las costas de Chile y que, convertida en libro, apareció recientemente en Francia.

En esta conversación, sostuvo positivamente la creencia de su marido, Eliana Rojas habló de la relación que la une al escudero de "Cabo de Hornos".

«¿Cómo funciona la dupla que usted hace con don Pancho?»

—La dupla es que yo le digo "ya, vamos a trabajar los dos", y entonces clise dicta de memoria. O revistas apuntas y le digo: "Pancho, mira

apúrate, estás muy fornido". Así lo aguas y saca a trabajar sola. Cuando se pone con un tema y se pone a hablar de naufragios es muy difícil pararlo.

«¿Cómo se conocieron?»

En una conferencia de Agosto 1971 hablaron en la Universidad. Fue una cosa grata y después nos seguimos viendo.

«¿Fue un flechazo?»

—Más o menos. Es que yo he sido siempre más cerebral, por así decirlo, y lo que me interesó de Pancho fue su silencio. Comíbanos horas sin decírnos ni pío.

«O sea que usted no es pasional.»

—Es que lo que se creó entre los dos fue una necesidad, un vínculo de un complejísimo intercambio. Porque en el fondo Pancho, a pesar de ese silencio, era un hombre de una vitalidad tremenda y yo pensaba que en una pareja es importante que la mujer sea de temperamento tranquillo.

—Así como él es del mar, usted



## El canto eterno

...Cuéllas eran las rutinas de barrio que Coloane tenía hasta antes de quedar sin poder salir?

—De aquí, de Miraflores; porque por Fuentelau y se iba al marítimo, donde venían marineros, tocada, porque eso era de todas o a moches: horín a tozada con limón seca en vez de vino. En el marítimo comían baracudas y almejas. Y al otro pasaban en la Isla Zamora y Capitán, donde conocía gente y se juntaba.

...Usted siempre ha sido comentarista. ¿Cómo nació su militancia política?

—A los 16 años, Américo lo invocó mucha la guerra civil española, y para España me quería ir. Me hice republicana total y capsule comunista. Pancho era socialista y después se pasó al comunismo solo, se peleó de gran manera con militares ni jamás entró en estar donde había que estar. Tú te voy a encontrar más allá adentro y más lejos hasta el día de hoy, cuando se acuerpa del coraje que los

parece ser muy urbana. ¿O no?

—Totalmente. No hace mucho que conoció el lugar donde nació Pancho. Fue frío poco, mediano.

—Con entusiasmo debe haber andado usted. ¿Sufrió de celos?

—Nada. Si hubiera soñado estaba muerta. Pancho fue bastante坦然, pero yo no soñaba. Era divertido, porque él no podía mentir y una vez se cansó mucho de una mujer, que después fue muy amiga mía. él no podía disimular y a mí me gustaba esa cosa de honestidad suya para lo grande y para lo chico. Yo hacía lo less y me mantenía al margen, porque nunca fui con Pancho a una cosa social. La vida, para mí, estaba en la casa.

## "Lo que me interesó de Pancho fue su silencio" [entrevistas] [artículo] : Gudalupe Fonseca.

Libros y documentos

### AUTORÍA

Rojas Sánchez, Eliana

### FECHA DE PUBLICACIÓN

2002

### FORMATO

Artículo

### DATOS DE PUBLICACIÓN

"Lo que me interesó de Pancho fue su silencio" [entrevistas] [artículo] : Gudalupe Fonseca. retr.

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)